

Opinión

POR LA CULTURA

Por vez primera va a entrar nuestro país en el número de las naciones que reciben y envían, en justa correspondencia científica, maestros de reputación acrisolada para que difundan su saber más allá de los límites geográficos que les asigna el cumplimiento oficial de su misión docente.

Para nosotros es motivo de íntima satisfacción que las Universidades francesas se dispongan a enviar a España a los profesores de más renombre para que den conferencias a nuestros maestros y a nuestros escolares; y que a su vez los catedráticos de nuestro país hallen en las Universidades de Francia tribuna honrosa para la exposición de sus doctrinas.

No sabemos que haya vínculo moral más poderoso, atadero más firme, que este que pueda surgir del comercio de las ideas.

Los cultivadores de su parcela mental, los que han llevado a la Universidad española un espíritu de investigación que los exime del penoso y servil deber de ser acarreadores de ciencia prestada y de consagrarse a la abominable tarea de almacenar conceptos, cuando lo útil es preparar la inteligencia para que sepa engendrarlos, encontrarán ahora ocasión propicia para transponer los límites de su patria y aportar su contribución a los dominios de la Ciencia.

No estamos, felizmente, tan pobres de espíritus selectos que no podamos brindar a los profesores de fuera de España claros testimonios de que aquí, en nuestras Universidades, florece una minoría de hombres de ciencia capaz de alternar, sin que cubra el color nuestras mejillas, con los maestros de Europa. Habrá que reducir esa minoría a un número exiguo; habrá que regatear la generalización de la frase, para no hacerla extensiva a muchos Centros docentes; acaso fuera preciso excluir del número de los escogidos a los que pueblan ciertas facultades; pero sean cuales fueren las excepciones, lo cierto es que siempre tendremos que ofrecer algo como compensación a las mercedes de los profesores de Francia y que el intercambio de doctrinas descubrirá a los extranjeros que no lo conocen el valor presente de los estudios de nuestro profesorado.

Durante las fiestas del centenario de la Universidad ovetense, y por iniciativa de la de Bureos, se concertó un cambio con ésta de profesores, que comenzará el día 29. En esa fecha, la Universidad francesa enviará una comisión de éstos, con su rector al frente.

Pierre Paris disertará sobre «Los descubrimientos recientes de prehistoria en España y Francia». En esta materia es una autoridad.

El profesor Sauvaire-Jourdan disertará sobre «La organización obrera en Francia».

Además, la Universidad de París está ya trabajando para hacer lo mismo con la de Tolosa y Montpellier, y votará un crédito especial para pagar los viajes a sus profesores.

Esta hermosa labor determina para España, gracias al patriotismo de los maestros de la Universidad ovetense, el advenimiento de un nuevo período en la historia de nuestro internacionalismo científico. Insistamos en ella íntegramente, con la atención que reclama su trascendencia, y véase por los tutores obligados de nuestra enseñanza oficial si las felices iniciativas de los profesores españoles y de los profesores franceses no podrían hallar estímulo poderoso en la acción del Estado...

AEEDOTA

Actor respetuoso

Muchas veces se ha censurado a los comediantes por atentar en las comedias el texto del autor. Nuestro aplaudido Donato Jiménez es una honrosa excepción de la regla, y no varía el texto por nada en el mundo.

Hace algunos años estaba Donato en la Compañía del Español y de ella formaba parte también una conocida actriz de carácter, que tiene mal carácter. Se puso en escena muchas noches *Don Juan Tenorio*, haciendo de Brígida la referida característica y de Comendador Donato Jiménez.

Cuando la característica preguntaba temeroso: «¿Dónde vas, Comendador?», el buen Donato replicaba con voz atropada: «¡Imbécil! ¡Tras de mí honor!»

Y todas las noches, al terminarse la representación se acercaba muy a menudo la característica a repartirle a Donato:

—Ya le he dicho a usted que le ruego que no me llame imbécil.

El notable actor contestaba siempre lo mismo:

—Señora, no soy yo; es el poeta.

Hasta que cierta noche, cansada ya la característica de suplicar en vano, se lanzó a resolver el caso por sí misma, e hizo la pregunta de Brígida en esta forma: «¿Dónde vas, Comendador imbécil?»

Y Donato Jiménez, sorprendido, tuvo que limitarse a contestar simplementer: «Tras de mí honor.» Saprimiendo el «imbécil» para que hubiera verso.

De entonces data la costumbre de alterar el verso de Zorrilla y, en vez de decir «Imbécil», decir «Señora». Aunque no es lo mismo, precisamente.

Dante y Sardou

Todo el mundo sabe que el teatro histórico de Sardou no se distingue precisamente por el respeto a la verdad. El célebre dramaturgo manejaba a su albedrío acontecimientos, personajes e incidentes hasta conseguir el efecto dramático anhelado. Los éxitos de un meritorio compensaban luego las virulencias y exorbitaciones de la crítica.

Cuando águilas del gran trágico Irving compuso Sardou su «Dante»; la prensa italiana reprochó duramente al escritor francés sus copiosas infidelidades históricas. El autor de «Madame Sans-Gêne» envió una carta a los periódicos reveladora de sus ideas acerca del teatro en general y de las obras históricas en particular.

No quiso llevar a escena al verdadero Dante—decía Sardou en su misiva,—porque no es simpático su figura: no fue buen marido, ni buen padre, ni siquiera buen patriota. Italia se ha complacido en hacer un Dios del poeta, adornándole con todas las virtudes, y se ignoran o simulan ignorarse los defectos de su carácter y de su vida; pero ahí está su historia que los proclama.

Los italianos—añadía Sardou con infantil ingenuidad—debieran agradecerme el haber disimulado con el mayor esmero el odio que Dante incubó toda su vida a causa de su destierro. El juicio que Maquiavelo formuló acerca de él se acomoda a la verdad histórica de los hechos, y la indignación de Florencia, que rechazó al proscrito al regreso a su patria, así como las procesiones públicas después de la muerte constituyen actos legítimos... Y todavía se acusa a mi obra de falsedad, cuando es laudable el que tal ocurra... Los italianos son en verdad ingratos, y aún algo tozados. Intúil es que yo me esfuerce en demostrarlo, y creo que lo mejor será renunciar a que mi obra se represente en la Península.

Ahora tampoco se representa en el continente.

Buen ejemplo

Es un título de gloria para Navarra el haber inaugurado una cantina escolar.

Los títulos ingieren en la Cantina Escolar alimentos sanos, perfectamente higiénicos, absolutamente exentos de peligro.

Cada ración está compuesta de 80 gramos de legumbre, 45 de carne, bacalao, longaniza ó tocino, y 150 de pan.

El coste de este alimento, como es ve suficente para un niño de las condiciones que a la Cantina asisten, no pasa de diez céntimos y medio por ración cantidad inferior a la calculada en principio, que fué la de veinte céntimos.

La cantidad invertida en las Cantinas, durante el pasado período de funcionamiento, incluyendo gastos de instalación, mobiliario y efectos necesarios, asciende a mil trescientos pesetas.

Asisten diariamente a la Cantina, por término medio, 115 niños.

(CORREO DE HOY)

Política

La discusión de administración local tuvo el sábado un avance servil.

Resulta que la cuestión de la elección de las Diputaciones provinciales en realidad no puede dar ya más puntos a discutir que el título adicional referente a las mancomunidades.

Los artículos que restan por discutir hasta llegar a este título, serán poco debatidos.

Hasta ahora son escasas y sin importancia las enmiendas presentadas; no obstante estas son las suficientes para impedir que se llegue a la discusión de las mancomunidades hasta después de las elecciones de Barcelona, como desean los liberales.

Significativas personalidades del partido liberal decían que antes de entrar en esta discusión sería conveniente conocer el resultado de esas elecciones, y agregaban que podría darse el caso de que los liberales, que tanto blasonan de ser los representantes de Cataluña se vieran desautorizados.

No está de más, dada la gravedad de lo que vamos a tratar que se revisen los poderes a los liberales, a los pretendidos representantes de todo Cataluña.

La discusión de presupuestos en cambio, hizo el sábado alto.

La parte de la sesión a este asunto dedicada la ha consumido íntegramente Rodrigo, apoyando un voto particular.

Quedaron aun tres turnos de totalidad contra el presupuesto de ingresos y articulado.

Seguramente no será aprobado en tres semanas.

Los matadores de los guardias

La sentencia

Se ha recibido en el Consejo Supremo de Guerra y Marina la causa sentenciada en Sevilla contra el «Ojo de Bailén» y Conjero.

El capitán general de Andalucía, de acuerdo con el auditor, disintió de la sentencia impuesta por el Consejo de Guerra rendido en Sevilla, que imponía al «Ojo» la pena de muerte y la de cadena perpetua a Conjero, porque éste no mató, sino que ayudó a los matadores sufriendo a los guardias. El capitán general pide la pena de muerte también para Conjero.

El fiscal parece que ha evacuado su informe pidiendo dos penas de muerte. Del 15 al 20 del corriente se verá la causa en el Consejo Supremo.

El Concierto de la «Asociación de la Prensa»

Mucho entusiasmo reina para el concierto que a beneficio de la «Asociación de la Prensa» se celebrará mañana en el Teatro Principal.

El sábado dieron principio los trabajos de adorno de la sala y vestíbulo de dicho teatro.

Hoy continuarán aquellos bajo la dirección del notable artista Osáreo de Quirós quien ha aceptado el encargo de la Comisión organizadora.

El vestíbulo será adornado con un arco de follaje y flores e iluminado con intimidad de bombillas eléctricas.

El palco de la Asociación estará también adornado con gusto exquisito.

Las bandas Militar y de la Misericordia antes de dar principio el concierto tocarán escogidas piezas en el vestíbulo del Principal.

El pedido de localidades para dicho concierto es grande, palcos y butacas van escaseando, lo cual hace suponer que la sala ofrecerá aspecto brillantísimo.

EL PUERTO

Entradas

Hoy.—De Barcelona el vapor «Miramar».

Ayer.—De Ibiza y Valencia el vapor «Unión»; el pailebot «Unión» de Mahón en cuatro días.

Salidas

Ayer.—El vapor «Monte Toro» para Mahón y el «Algeriano» para Argel.

Despachados

Para las Palmas el vapor «Violeta»; para Sevilla el bergantín goleta «Beriz»; el pailebot «S. José» para Palerm; el vapor «Luis» para Barcelona; y el «Castalva» para Ibiza.

Noticias

Mañana llegará de Barcelona el vapor «Belly» saliendo después para Ibiza y Alicante con objeto de ir a buscar la Compañía dramática de Rosario Pino y Emilio Thuiller.

Ayer llegaron de verificar cruceros por la costa dos vapores: «Rodríguez Bertrán» y «Salvador» de la Armada; y el cañonero «Nueva España» de Mahón.

La patrona de la Infantería

Mañana celebrará el cuerpo de Infantería la fiesta de su Patrona, la Inmaculada.

Entre los números del programa no han querido olvidar los jefes y oficiales de dicho cuerpo a los que fueron sus compañeros en vida.

Da memoria de sus compañeros difuntos costearán dos turnos de misas que se celebrarán en la Iglesia de Montserrat mañana, martes, y pasado miércoles, a las once de la mañana.

Para asistir a ellas se nos ha re-

mitido una invitación que agradeceremos.

Como todos los años, la fachada del cuartel del Órmen estará adornada con palmas, banderas y luminarias de gas.

A la misa, que mañana a las once se celebrará en Montesión, asistirá la tropa franco de servicio con sus respectivos jefes y oficiales.

En el cuartel del Órmen se servirá a las tropas un rancho extraordinario por la mañana y tarde.

Al asnochecer asistirá a la función de gala que en obsequio de la Infantería se ha organizado en el Liceo.

Nueva revista «Femina»

Se ha empezado a publicar en Madrid una revista ilustrada de gran tamaño titulada *Femina*.

Su primer número es de muy buen gusto; publica hermosos grabados y trabajos de notables escritores.

Cada ejemplar lleva un número que coincide los premios de la Lotería Nacional, de serachá y obtener varios millonarios regales.

He aquí el sumario: Modas de cintarosas.—Salidas de teatro.—«Femina».—Notas de Femina.—Moreno Carbonero (cratista de mujeres) por Francisco Alcántara.—Silencio (poesía) por Luis Brim.—«Ómnibus».—Feminista.—Las señoras templarias, por Juan Parez dibujos de Oyrán.—Las damas en el Congreso de París por Juan de Oliby.—Nuestras peinadas.—La mujer y el Sport.—Mercedes aristocráticas (Hotel de las Condes de Romanones).—Páginas artísticas.—Cultura femenina por H. de A.—La mujer en el arte por Colombias.—Feministas y Feministas por Julio Gamba.—Gran mundo por el abate Faris.

Escritoras españolas.—Dadas crueles (poesía) por Ramon Lopez-Montenegro, Para ti por Eduardo Zuloaga, Las mujeres (dial into en el teatro) por Cristóbal de Castro, Modos de la «Maison Nouvelle», El gaceta Lajo y Arte por Nina, Modas de pieles, Modas de Ieviano, Modas de sombreros por Sänge.

Además publica un folletín de moda acconadernable titulado *Las uvas Rosas* poema en tres jornadas de don Ramon Bampoamos.

Teatros

Lirico

Una concurrencia numerosísima asistió ayer a las secciones de la tarde y de la noche.

En todas ellas no quedó un asiento desocupado. La tesquida tuvo que cerrarse. La sala del Teatro Lirico no podía contener más gente.

La empresa como es natural se res tregaba las manos de gusto.

El programa era realmente tentador. Seis zarzuelas, todas ellas muy aplaudidas de nuestro público en días anteriores y puestas en escena con todas las reglas del arte escénico.

Los aplausos empezaron a resonar a las tres de la tarde en dicho teatro y no cesaron hasta que terminó la última función de la noche.

La señora Argita, Salvador y Ferrer, con el señor Guell y Benaga en *Mayo florido* alcanzaron buenas raras de dichos aplausos.

El paso del trabajo artístico recayó ayer sobre la distinguida primera tiple señorita Velasco que tomó parte en cinco de las obras que constituían el programa.

En todas ellas alcanzó justos y merecidos aplausos que la obligaron a repetir algunos números.

Pero donde la ovación fué en la hermosa canción de *La ópera de la Sangre moza* que tuvo que cantar tres veces, siendo cada vez calurosamente aplaudida.

El *Musetta* también se le tributaron muchos aplausos que se hicieron extensivos al notable barítono señor Llimona, Guell, Tormo y Ballester en las distinguidas obras que tomaron parte fueron también justamente aplaudidos.

Para esta tarde se pondrá en escena en sesión popular a diez céntimos *El Puño de Rosas* y por la noche también en función popular a 36 céntimos se reanuda *La Balsa de Aceite*, *Mayo florido* y *Alma de Dios*.

Asistencia Palunesana

Anoche en el teatro de esta sociedad se celebró la función a beneficio de la misa que oportunamente anunciaremos.

Púus en escena en primer lugar la zarzuela española *Marina* que fué cantada por el señor Sr. Aron que dijo su parte con gran justeza siendo muy aplaudido.

La señorita Perrie en la romanza de *La Forza del destino* recibió grandes muestras de aprobación traducidas en calurosos aplausos al final de la misma que cantó con suma delicadeza.

El tenor mallorquín señor Falconer que hace poco regresó de América para descansar una temporada al lado de su familia, tomó parte en la función. Cantó el papel de protagonista del segundo acto de *Marina*.

El señor Falconer que posee extensa y bien timbrada voz dijo muy bien toda su parte siendo aplaudido en todos los números que cantó.

Al finalizar el acto tuvo que levantarse la cortina varias veces tributándose cariñosas ovaciones.

En último lugar se puso en escena el tercer acto de *Lucrecia Borgia* en el que recibieron justos aplausos la señorita Perrie y los señores Ferrer y Terras.

La concurrencia al terminar la función, tribuló cariñosa despedida a todos los artistas pues era la última de la temporada.

Todos tuvieron que presentarse a escena, como igualmente al director de la orquesta Sr. Coll y el de escena señor Arias.

Para todos hubo aplausos que nosotros consideramos justos y merecidos.

El «Nueva España»

De regreso de realizar un crucero por las costas de Mallorca y Menorca llegó ayer a las seis y media, el cañonero de acostadero en esta puerto *Nueva España*.

Dicho buque ha visitado los puertos de Alcudia, Sóller, Ciudadela y Mahón. En este último puerto ha permanecido tres días, haciendo provisiones de carbón.

Saló de Mahón el sábado por la mañana y durante la travesía hizo ejercicios.

Ligó a nuestra bahía ayer de madrugada, y después de algunas borladas entró en el puerto.

Nueva Junta de «La Protectora»

Ayer tarde se reunió en la sociedad «La Protectora» la Junta General con objeto de proceder a la renovación de la mitad de los cargos de la Junta Directiva como establece el reglamento de la misma.

Fueron elegidos por unanimidad los siguientes señores.

Presidente.—Don Antonio Alcover Maspons.

Contador.—Don Felipe Serra Cirer. Delegado primero.—Don Antonio Coll Mancega.

Delegado tercero.—Don Francisco Salom Amengual.

Secretario.—Don Rafael Jornet Rufino.

Vocal primero.—Don Miguel Bonafé Ferrer.

Vocal tercero.—Don Venancio García Rovira.

Vocal quinto.—D. Guillermo Llofrin Crespi.

Vocal séptimo.—D. Baltasar Vich Juan.

También fueron elegidos para formar parte de la Comisión de admisión de socios, los señores siguientes que obtuvieron 77 votos sin ninguno en contra.

Don Juan Sastre Far, don Bernardo Bestard Villalonga, don Miguel Muntañer Estrada, don Bartolomé Oliver Pons y don Matías Rotger Rintort.

DATOS

DÍA RELIGIOSO

Para hoy

Cuarenta horas

Empiezan en San Jaime consagradas a la Inmaculada Concepción de María; por la tarde, a las cinco y media, los actos de coro en preparación a la festividad de la Inmaculada reservándose en segunda.

Otras funciones

En la Catedral-Basílica, después de los actos de coro de la tarde, se cantarán solemnes Completas ante la Capilla de la Inmaculada.

Visita a la Corte de María

A la Virgen del Divino Amor en San Felipe Neri.

Para mañana

Cuarenta horas

Concluyen en San Jaime consagradas a la Inmaculada. Exposición a las seis y media; a las nueve y tres cuartos Horas menores y Misa mayor solemne, con sermón por el Reverendo P. Antonio Tomás de los Sagrados Corvzones; por la tarde los actos de coro; a las seis y media se practicará el ejercicio del día 8, dedicado a la Inmaculada, procesión, Te Deum y reserva.

Otras funciones

Empiezan en San Nicolás dedicadas a su Titular. Exposición a las tres y media de la tarde, seguidamente los actos de coro Rosario, cantos a la Inmaculada y reserva.

Otras funciones

Otras funciones en honor del Misterio de la Inmaculada.

En la Catedral-Basílica, a las siete Oficio matinal en el altar de la Purísima; a las ocho misa de Comunión general en el altar mayor; a las nueve y media Horas menores y Misa de Pontifical con sermón por D. Antonio Truyols Terminada la Misa se dará a los fieles la Bendición Papal; por la tarde, después de completas, se hará la procesión de costumbre.

Visitado la Capilla de la Inmaculada se gana Indulgencia Plenaria.

En Santa Eulalia, a las siete y media, misa de Comunión general para las Hijas de María; a las nueve y tres cuartos Horas menores y Misa solemne; por la tarde, después de los actos de coro, el ejercicio mensual con sermón por el P. Nicolás Reus.

En Santa Cruz, a las diez, Horas menores y Misa mayor solemne, con sermón por el P. Miguel Rosselló.

En San Miguel, a las diez, exposición, Horas menores y Misa mayor solemne, con sermón por el P. Doroteo capuchino.

En San Nicolás, a las siete y media, misa de Comunión general con pláticas; a las diez con exposición se cantará Tercia y Misa mayor, cantándose por estrado coro, la partitura del Maestro Thernigau; y después del Evangelio predicará el P. Francisco Ferrer, Comendador de la Orden Mercedaria, al asnochecer se practicará con toda solemnidad la felicitación Sabatina, con música y sermón por el P. Doroteo de Barcelona, capuchino.

Se puede ganar indulgencia plenaria.

En Montesión, a las ocho, misa de Comunión general con exposición, a la cual quedan invitadas todas las Congregaciones de Montesión y demás fieles devotos de la Inmaculada. Durante la misa cantarán varios coros y en la comunión se repartirá un recuerdo de la fiesta. Habrá plática por el D. Antonio Saicho, profesor del Seminario. Al concluir la misa se hará el acto de Congregación de ambas Congregaciones Mercedarias a su Patrona la Inmaculada; por la tarde a las cinco y media Rosario, Trisagio Mariano solemne, renovación del voto de la Asunción de la Virgen a los cielos, sermón por don Ramon Sellas y finalmente procesión para acompañar la imagen de la Purísima, concluyendo la función con un Besamanos.

En la Concepción, a las siete y media, misa de Comunión general para las Hijas de María con plática por el P. Director, a las diez Misa solemne cantada por la Comunidad y sermón por un P. Agustino; por la tarde a las cinco oración mental, Coronilla de las doce Estrellas y reserva.

En la iglesia de PP. Capuchinos, a las siete y media misa de comunión general con plática por el P. Doroteo; por la tarde a las cinco y media, Rosario y Letanías cantadas, Trisagio a María y coro de niños, sermón por el P. Gregorio de Beire, capuchino, Congregación a la Virgen y gozos.

En Santa Clara, a las diez, Misa mayor solemne con sermón por el P. Gregorio de Beire; por la tarde, a las seis, se practicará un piadoso ejercicio con exposición del Sacramento.

En San Juan, a las siete y media, misa de Comunión general, y el asnochecer el ejercicio del día 8 con sermón y música.

En San Francisco, a las cinco y media de la tarde, rezo en la Sagrada Corona y novena de la Purísima con exposición y sermón por D. Jaime Sastre, Vicario de Algaída.

Visita a la Corte de María

A la Virgen de la Concepción, en la Catedral ó Concepción.

SERVICIO DE PLAZA

Servicio de plaza para mañana

Parada.—Los cuerpos de la guarnición.

Jefe de día.—El Comandante del Regimiento Infantería de Inca D. José Moragues Maszano.

Hospital y provisiones.—El segundo Capitán de Artillería.

Vigilancia.—El único Oficial de Caballería y clases del Regimiento Infantería de Palma.

Paseo de enfermos.—Ingenieros. D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Sargento Mayor—Damian Garau.

ILUMINACIONES

PARA LA

FESTIVIDAD DE LA PURÍSIMA

Se venden y alquilan aparatos en

EL AGUIA.—Brossa, 30

VAPOR VIOLETA

Saldrá directamente para Las Palmas el día 12 del actual admitiendo carga.

Informes: Gabriel Mulet, Marina, 54.

CAMBIO DE UN ARMONIUM

Se desea cambiar un Armonium de registros y traspasador, por un piano que esté en buen estado. Informarán: Centro de Anuncios.

Interesará: Gran surtido a precios baratísimos.—Facultad de Soler, Conquistador, 24, 25. Teléfono 8. —24, 25.

Telegramas

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE LA TARDE

La política

Madrid 7 (a las 3:30 m.)

Por el bloque

Mitin en Logroño.—Entusiasmo.

—La libertad de conciencia.

—La soberanía del Estado

Se ha celebrado en Logroño el mitin organizado por los elementos liberales y republicanos en favor del bloque de las izquierdas.

El acto tuvo lugar en el teatro Bretón de los Herreros.

El local se hallaba atestado. La sala presentaba aspecto imponente. En los balcones veíanse bastantes señoras.

Presidió el mitin el señor Laporta que dirigió un saludo a los Sres. Amós Salvador, Canalejas, Rodríguez y Villanueva llegados de Madrid, horas antes con objeto de tomar parte en el mitin.

Después del saludo del Presidente, tomó la palabra el Sr. Amós Salvador jefe de la minoría liberal en el Senado.

El Sr. Salvador habló de la actitud de los elementos liberales en España, aludió al discurso pronunciado por el Sr. Moret en Zaragoza, y afirmó que es cuestión de vida ó muerte para España el que los radicales contrarresten la política que pretenden arraigar en el país los partidos de la derecha.

La atención del orador se concentró principalmente en la cuestión de la libertad de conciencia y la soberanía del Estado hoy en poder de los elementos reaccionarios que dirigen, de traza cortina, la política española.

El orador fué muy aplaudido.

Habló después el exministro Sr. Rodríguez. Este se expresó en términos enérgicos, insistiendo en que ha llegado el instante de discurrir el porvenir de España y de salvar a la nación del poder de los elementos que han sido ya pescartados de los gobiernos de otros siglos.

En representación de los republicanos asistieron al mitin los señores Zazo y Bello.

Ambos declararon que por deber de patriotismo y amor a la libertad sabían ofrecían su cooperación a favor del bloque liberal.

Sin renegar de su fidelidad al régimen republicano se declararon entusiastas de la unión de las fuerzas liberales, único modo de que triunfen a la hora actual y en la esfera del gobierno, algunas de las reformas que el partido republicano ha incluido en su programa.

Ambos oradores mostráronse partidarios de la separación de la Iglesia y el Estado, solicitada hasta por algunos jefes católicos.

Discurso del Sr. Villanueva.—Invencibles.—El proyecto de Administración local

Se levanta a hablar el ex-ministro Sr. Villanueva, afirma que es necesario perseverar en la unión de todos los liberales.

Mientras permanezcan unidos, los elementos radicales serán invencibles contra las huestes de los que hoy se consideran el único poder y la única opinión del país.

Habló del proyecto de Administración local y dice que hay que oponerse, por todos los medios a que sea aprobado por que constituye un peligro para la nación.

El Sr. Trevijano pronuncia breves palabras de adhesión al bloque.

Discurso del Sr. Canalejas.—La cuestión religiosa.—Gratitud a la prensa

Al levantarse a hablar el Sr. Canalejas es saludado con una nutridísima salva de aplausos.

En su discurso es de tonos muy radicales. declaró que hoy más que nunca cree necesarias las soluciones que ha defendido siempre en la cuestión religiosa. «En—afirma—no transigir jamás».

Elogia calorosamente la actitud del Sr. Moret y afirma que en la hora actual el jefe de los liberales es el único que puede salvar a España.

Se muestra agradecido al concurso que la prensa presta a los organizadores del bloque liberal; y en elocuentes párrafos sintetizó la influencia que la mujer española puede tener en la cultura y prosperidad de la nación.

Al terminar su discurso el Sr. Canalejas fué ovacionado.

Regreso.—Despedida cariñosa

Terminado el mitin, los oradores

marcharon a la estación para tomar el tren, de regreso a Madrid.

Al aparecer los oradores en la puerta del teatro se repitieron los aplausos. Gran parte del público que asistió al mitin y del que se había reunido frente al edificio, por no haber conseguido localidad, acompañaron a los expedicionarios hasta la estación.

La despedida fué cariñosa.—Al arrancar el tren se dieron muchos vivas.

Consejo de Ministros

Pasado mañana miércoles se celebrará Consejo de ministros.

Se trata en él, de la marcha de la discusión del proyecto de Administración local.

La ley de alcoholes

El miércoles publicará «La Gaceta» la nueva ley sobre alcoholes y el reglamento para aplicarla.

Cajal, senador

Ha sido elegido senador por la Universidad Central el doctor Ramón y Cajal.

Este ha obtenido 136 votos contra cuatro papeletas en blanco.

Noticias

Inauguración

El túnel de Canfranc.—Veintidós barrenos

Comunican de Jaca que se ha inaugurado las obras del túnel de Canfranc.

El acto ha resultado solemnisimo. A él ha asistido el ministro de Fomento señor Sánchez Guerra, el arzobispo de Zaragoza, el obispo de Jaca y numeroso público.

El ministro de Fomento dió luego a veintidós barrenos hechos en las peñas donde se abrirá una de las bocas del túnel.

Bendición.—Victores

El arzobispo de Zaragoza bendijo las obras y pronunció un discurso ponderando la trascendencia que tendrá para la prosperidad de aquella región el túnel proyectado.

Terminó dando vivas a Francia, a España y al Rey.

Saludos al Rey y a Maura

Al instante de disparar los barrenos, fueron echadas al aire gran número de palomas mensajeras con despachos en que las autoridades que asistían a la ceremonia saludaban al Rey y al Presidente señor Maura.

El público acogió el disparo de los barrenos con estruendosos aplausos.

Banquete.—Himnos

Después de la inauguración se celebró un banquete que fué presidido por el ministro de Fomento.

Brindaron este y el subsecretario de Fomento.

Brindaron este y el subsecretario de Fomento.

Reinó gran animación durante la comida que fué amenizada por varias masas corales.

Después del banquete el ministro emprendió el viaje de regreso a Madrid.

Maura en el campo

Como de costumbre el señor Maura pasó el día de ayer en el campo.

Literato enfermo

Se halla gravemente enfermo el literato Sr. Noguera redactor del «Liberal».

Los médicos temen un funesto desenlace.

La familia Real

El Rey pasó el día de ayer cazando en Ventarrubia en compañía de los príncipes Benigno y Felipe de Borbón.

Por la tarde las reinas Victoria y Cristina se reunieron y merendaron con ellos, regresando por la noche a Madrid.

Crónica

Telefónica

Noticias transmitidas desde Madrid a la prensa de Barcelona, que alcanzan hasta las cinco y quince minutos de la tarde de ayer, recibidas hoy en Palma en el vapor correo.

Los oliveros

Nuevamente se han reunido en el Congreso los representantes en Cortes de las provincias oliveras.

Dominguez Pascual ha dado cuenta de sus gestiones con los ministros de Hacienda y Gobernación para que se prohiban las mezclas, las cuales, aparte de ser nocivas en muchos casos, infligen grave daño a los cosecheros de aceite.

Se convino que Rodríguez Pascual se aviese con el presidente del Consejo

para conocer el alcance que el Gobierno quiere dar a las modificaciones en el edificio de la provincia.

Las comunicaciones marítimas

Respecto al impuesto de una peseta por tonelada de embarques que se establece en el proyecto de comunicaciones marítimas, ha dicho Besada a los representantes de las provincias del litoral que no tenía gran interés en conservarlo porque no era de gran importancia.

Leyes

Después de la sesión la M. S. del Senado ha ido a Palacio a someter las siguientes leyes.

R. futeado el impuesto de la renta del alcohol.

Fuerzas del Ejército para el año que viene.

Retiro de los sargentos de mar y tierra.

Reducción del impuesto de viajeros en los billetes de caridad.

De Zaragoza

Zaragoza.—A las nueve de la mañana el ministro de Fomento ha visitado la Granja Agrícola y luego la Exposición.

El gobierno civil ha recibido a las autoridades.

Antes de almorzar visitó el Hospicio.

Ha comido en el Hotel Continental presidiendo el banquete que le han dedicado los ingenieros.

Brindaron el ingeniero Lacome y el ministro.

Por la tarde, antes del acto de clausura de la Exposición visitó la Escuela de Artes.

La Exposición ofrecía por la tarde un gran aspecto.

Paralelo ha dicho que Zaragoza debía mucho al Gobierno y al Rey, cuyo concurso ha sido manifiesto y por ello ha dedicado palabras de afecto.

Ha hablado, además, el comisario régio, el diputado Alvarado y el ministro que ensalzó el acto que ha hecho Zaragoza.

Regreso de diputados

Hoy han sido muchos los diputados que han marchado a provincias y no regresarán en toda la semana, pues en realidad la política ha quedado en un compás de espera hasta que pasen las elecciones de Barcelona.

Banquete a Pi

El martes próximo se celebrará un banquete en el Círculo Federal en honor de Pi y Suñer por su actitud contra el Colegio único.

Superabit

Con arreglo al presupuesto de gastos que tiene aprobado el Congreso, se calcula en más de nueve millones el excedente para el año 1909.

Petición de mano

El Sr. Montero Ríos ha salido para San Sebastián para pedir la mano de una hija de una opulenta familia americana para su hijo el diputado don Avelino.

Ecos de Sociedad

Viajeros

En el vapor «Miramar» han llegado de Barcelona:

D. Gaspar Bonnia, doña Soledad Fajardo, don Juan Falcater, don Eduardo Sánchez y familia, don Rafael Blanes, don Juan Tera, doña Margarita Mir, don Tomás Acebo y otros.

Personales

Desde ayer se encuentran en esta ciudad de pasadía unos días, los jóvenes Abogados y distinguidos deportistas catalanes D. Joaquín de Regaz y D. Enrique Millá.

Sean bienvenidos y deseamos que la estancia en esta les sea muy agradable.

Invitación

El Presidente de la «Juventud Prolectora del Trabajo» ha tenido la atención de invitarlos a la velada Literaria Musical función de gala que se celebrará mañana martes a las 8 y media de la noche y en la que tomará parte el Sr. Bonnin y el «Orfeón Aguiló».

Agradecemos la atención.

Militares

Ordenes de Plaza

Por ser mañana la festividad de la Purísima Concepción patrona de España, las tropas de esta guarnición vestirán el traje de gala, el pabellón nacional ondeará en los edificios públicos y militares y la batería de salvas de Artillería hará las de ordenanzas.

Los sargentos que marchen en uso de licencia de Pasasas tendrán derecho a su haber, pero el viaje será de cuenta de los interesados.

ESPECTACULOS

Para esta noche

Lírico.—Compañía de zarzuela dirigida por D. Ricardo Guall.

Tarde a las seis y media «El Puño de Rosas».

Entrada general 10 céntimos. A las ocho y media: «La Balsa de Acoite», «Mayo Florido» y «El Alma de Dios».

Entrada general 36 céntimos. «La Protectora».—Sesiones de cine matutino de 5 tarde a 11 noche.

Entrada general 10 céntimos. «Salón Trujals».—Sesión de cinematografía 5 tarde a 9 de la noche. Programa escogido para hoy es el que se proyectará varias películas:

Entrada general 15 céntimos.

LOS SPORTS

Balmpié

Ayer pasó a Manacor el «team» «España» del «Círculo Ciclista» con objeto de jugar un partido con el de Manacor.

Los expedicionarios deportivos fueron recibidos por el vecindario de Manacor con gran entusiasmo en el «án» de la estación esperábase numeroso gentío y una banda de música.

En dicha villa existía gran interés por conocer el resultado de la lucha entre los dos «teams», así es que muy antes de dar comienzo el partido los terrenos de «Soc Caravela» estaban invadidos por numeroso público ávido de presenciar la lucha.

Según noticias del partido fué muy reñido é interesante. El «España» de Palma alcanzó tres «goals» contra cero del de Manacor.

Los jugadores del «España» hacen grandes elogios de la manera, de jugar de los de Manacor, pues apesar de llevar pocas días de entrenamiento demuestran grandes condiciones para tan difícil ejercicio.

La despedida de los expedicionarios fué tan entusiasta como la llegada. Estos muéstranse sumamente agradecidos a las muchas atenciones de que fueron objeto.

Dado el entusiasmo que reina entre todos los jugadores de balompíe, es de suponer que las sesiones que se celebrarán en el velódromo de Tirador para alcanzar el «Campeonato de Baleares», serán reñidísimas y se verán muy concurridas.

Pronto se señalará la fecha para la celebración de la primera sesión de dicho campeonato.

Suicidio en Sineu

La guardia civil participa haber sido hallado María Camps Pontcuberta, de cincuenta años de edad colgada de una viga de la cocina de su casa.

El cadáver se hallaba colgado de un lazo corrido hecho con una cuerda de cáñamo.

Junto al cadáver se encontró una mesa y un banquillo de los que debió servir para realizar su intento; cosa que había tratado de hacer otras veces sin resultado.

De las averiguaciones que se han hecho resulta que desde hace 6 ó 7 años la infeliz tenía perturbada la razón.

Denuncias

La Guardia civil de los puertos de Inca, Santa Margarita, Sotservera y Santa María denuncia a varios individuos por infringir el Reglamento de policía y conservación de carreteras.

Por la guardia civil de Campos ha sido detenido y puesto a disposición del Juez Gabriel Ferrer Fullana por maltrato de obra y amenazas de muerte a sus convecinos Miguel Más Saiz y Antonio Masquida Ferrer.

Por la guardia civil del mismo puesto denuncia a un muchacho de 7 años que arrojó una piedra a un automóvil, el gobernador ha multado con 50 pesetas al padre del muchacho.

El pintor Mir

Muy joven ha fallecido el pintor don Jaime Mir y Morro, víctima de una apoplejía enfermedad de la que han tenido sus amigos noticia junto con la triste nueva de su fallecimiento.

El Sr. Mir y Morro concurrió muchas veces a las exposiciones del Círculo de Bellas Artes.

Se dedicaba especialmente al paisaje y a la sencillez del dibujo en colecciones de esta ciudad.

La inesperada muerte del señor Mir ha causado dolorosa impresión entre sus amigos.

El señor Mir deja a su esposa y algunos hijos de corta edad.

A las cinco y media de esta tarde se celebrará el entierro.

Decanse en paz y reciba su familia nuestro pésame.

Gaceta del día

El sábado fueron extraviados en la calle del Socorro veintidós talones de la Lotería desde el 926 al 950 inclusive, correspondientes al número 24.037 en participaciones de a peseta.

El Depositario es D. Bartolomé Llo-

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas y de las piernas

LA SANGRE



Antes de la curación Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedan, de Francia, en lo que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso:

Eczema, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos tarinacos, sycosis de la barba, comezónes, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna.

(Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.)

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios a todas las personas que lo pidan.

Para obtener también gratuitamente este folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, Rue Gambetta, en Sedan (Francia)

DEPÓSITO GENERAL Y VENTA.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9, San Sebastián.

De venta en Palma: Centro Farmacéutico; Harina, 24.—De venta en Mahón: Sres. Valls y Pons, drogueros.

ALMACENES SAN JOSÉ

CAMISERIA * SASTRERIA

ABRIGOS para Señora, Caballero y niños.

GRANDES PARTIDAS DE PAÑOS, se liquidan a precios baratísimos.

NOVEDADES PARA SRA. Y CABALLERO

PRECIO FIJO

bars que vive en la calle del Socorro número 132, quien gratificará el hallazgo.

Por agentes de la Compañía Arrendataria de Tabacos, han sido aprensados diez bultos de tabaco de contrabando en las inmediaciones de Pina.

Los señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exíjanse las aguas de Vichy-État de los manantiales Vichy-Hôpital, estómago; Vichy-Célestins, riñones; Vichy-Grande Grille, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

Los mejores vinos tintos y claretes se expenden en los Almacenes Esbarranch.—Sto. Cristo, 4.

ALCANCE

Desed Madrid

Madrid 7 (a las 10:50).

—He regresado el Sr. Canalejas y los demás prohombres liberales que asistieron al mitin de Logroño.

En las estaciones de tránsito fueron aplaudidos y saludados por muchos corraleros.

Los expedicionarios se muestran muy satisfechos de la acogida que obtuvieron en Logroño.

—El Rey, acompañado de los generales Echagüe y Villar asiste en este momento a las maniobras que el regimiento de Covadonga practica en el campo de las caballerizas.

—La sesión que hoy se celebrará en el Senado será dedicada por entero a la discusión de los presupuestos de Gracia y Justicia.

—Es cosa resuelta que los diputados Melquiades Alvarez y Canalejas marcharán a Bilbao durante las próximas vacaciones de Pasasas, a dar un mitin a favor del bloque liberal.

—El Rey telegrafió al señor Sánchez Guerra congratulándose de la inauguración del túnel de Canfranc.

—Además del banquete en obsequio del ministro de Fomento, Jaca ha anunciado la inauguración engalanando los edificios con banderas é iluminaciones.

—La triple Carmen Calvo se ha querellado contra el inspector de policía señor Caneco por haberla este denunciado por faltas a la moral.

BILLETES DE NAVIDAD

Se han recibido en la ADMINISTRACIÓN DE LOTERÍAS n.º 8, de la calle del Conquistador.

Trofeo de caballos, guante y carratón, se venden.

Informarán calle de la Concepción n.º 82.

DINERO

Para colocar en primera hipoteca hay más de

200.000 PESETAS

Informes Centro de Anuncios.

JUSTICIA MILITAR

Manual práctico del Juez Instructor y Secretario de Causas escrito por el ilustrado capitán de Estado Mayor D. José García Puchol.

Contiene todos los formularios para una sumaria.

El precio es de una peseta en rústica y 1:50 encuadernado.

Los pedidos en Baleares pueden dirigirse al Teniente Abanderado de Artillería.—PALMA.

Vinos rancios superiores

TINTOS, CLARETES Y MOSCATELES

CLASES GARANTIZADAS

Casa Esbarranch.—Sto. Cristo, 4

MUCHACHOS

Se necesitan en esta imprenta, por la venta del periódico.